
Publicación mensual de la Diócesis de Getafe

Nº 84
Julio /Agosto 2002 • Año V

VACACIONES
Momento de 

Encuentro con Dios 

VACACIONES
Momento de 

Encuentro con Dios 



Ed
it

or
ia

l

Sumario
2. 
Editorial
Cobardes.

3 - 4.
Vida de la Diócesis.
Curso de Internet para Gabinetes de Prensa.
La prisa no conduce a nada.
Agenda.

5 - 8
Fieles. 
Suplemento de Padre de Todos.
Campamentos de verano para jóvenes.
Comunión: Unidad y Pluralismo.
Crónica de Vida Ascendente.
Testimonio desde Belmonte del  Tajo.

9
Vida de la Diócesis.
Cursos de Rozas.

10
Delegaciones.
Secretariado de Catequesis.
Manos Unidas.
Breves.

11-12
Vida de la Iglesia. 
Directorio sobre la 
Religiosidad Popular y la Liturgia.
Cien años del martirio de Santa María Goretti.

COBARDES
Publicación mensual de la Diócesis de Getafe

STAFF

EDITA:
Servicio diocesano de comunicación.
—SECOM— Obispado de Getafe.
C/ Almendro, 4. 28901 GETAFE.

Tfno.: 91 696 17 65. Fax: 91 683 87 62.
Realización e Impresión:

XIANA COLOR S.L.
Dep. Legal: M-39082-1992

ISSN: 1133-8350
Director: Francisco Armenteros.

Redactora Jefe: Mª Paloma Fernández Arias.
Colaboradores: José Ángel García Botello, 

Julia Fernández, Cristina Carrillo, Miguel Rivilla,
Gonzalo Pérez-Boccherini y Carlos Bermejo

mcsgetafe@planalfa.es

Se puede componer un diccio-
nario —que habría que califi-
car de “benévolo”— sobre ETA

y sus componentes. Ya se imaginan:
A. asesinos; B. bestias; C. crimina-
les, canallas; D. dementes, desalma-
dos... L. locos; M. mafiosos; N.
nazis... No es una genialidad ni
hace falta tener muchas luces para
completarlo.

El alfabeto español se queda
corto para acoger tanto “sinónimo”
de ETA y de los etarras.

Por otra parte, este supuesto
“diccionario benévolo” de ETA, iría

en paralelo con el diccionario cris-
tiano o, simplemente, “humano”
(porque lo auténticamente humano
es lo cristiano y, por lo tanto, coin-
ciden): A. afabilidad; B. benevolen-
cia, bondad; C. caridad, compren-
sión...

En su momento, Raquel, la hija
del asesinado concejal del PNV,
José Javier Múgica, denunció “la co-
bardía de los asesinos que coloca-
ron en la oscuridad de la noche la
bomba que le mató, la cobardía de
quienes informaron a los asesinos
con todo detalle de sus costumbres,
la cobardía de quienes pusieron su
nombre en la diana de paredes y
publicaciones para tratar de justifi-
car lo injustificable y la cobardía de

quienes consienten o se niegan a
condenar estos actos de barbarie”.
Eso es, cobardes. 

Efectivamente, ¡qué valientes!
Cómo han arriesgado para defen-
der sus “ideales” sobre la patria
vasca...

Quizá sea un punto de refle-
xión. Ellos no pasan miedo. Debe-
rían pasar miedo, tendríamos que
encontrar el modo de que pasen
miedo. Sin violencia, sin actuacio-
nes que se salgan de lo moral y de
lo legal, pero tienen que pasar
miedo. En el fondo —muy en el

fondo, seguramente— son perso-
nas: algo les queda, y tienen capa-
cidad de pasar miedo; que sientan
algo de lo que sienten los demás.
“El miedo paraliza”, puede que les
sirva para detener tanta locura.

Que sientan cerca la justicia
(que no es venganza), el “peso de
la ley” (aunque no sea una expre-
sión muy afortunada), que sientan
que llega el momento de descu-
brirlos, que sientan lo que se po-
dría hacer con ellos y que el espíri-
tu cristiano nos lo impide. 

Que sientan miedo, algún
modo habrá. Que se acabó el “ne-
gocio”. Que...

Que ya se acabó, que tienen
que desaparecer.

Las recientes medidas judiciales y la actitud valiente -y 
realmente arriesgada- de algunos políticos como el Alcalde de 
Vitoria contra los que apoyan, colaboran, o asienten, con ETA, 

está dando resultados. Hay que pasar del ¡basta ya! al ¡Se 
acabó! Todos ellos -los de ETA y los que les mantienen- deben 

sentirse acorralados, rechazados... acobardados, y no los 
ciudadanos normales. 

Es momento de continuar ganando terreno al terror.
Sigamos actuando, creando opinión y -también- rezando.



AGENDA
D. FRANCISCO JOSÉ
PÉREZ Y FERNÁNDEZ-GOLFÍN
AGOSTO

2 El viernes a las 20:00h, D. Francisco
presidirá la Eucaristía que se celebrará en
el Cerro, con motivo de la festividad de
Ntra. Sra. de los Ángeles.

SEPTIEMBRE

1 El domingo, a las 12:00h, con motivo de la
fiesta mayor de Moraleja de Enmedio.

6 El viernes a las 17:00h, Ceremonia de
Envío de Profesores.

8 El domingo a las 20:00h, Novena en honor
de Nra. Sra. de los Santos en Móstoles.

15 El domingo a las 12:30h, Eucaristía en
Santa María Magdalena de
Ciempozuelos para celebrar las fiestas
patronales.

24 El martes a las 12:00h, pondrá la primera
piedra del Colegio de la Compañía de
María en Valdemoro.

26 El jueves a las 18:00h, Ceremonia de
Envío de Catequistas del Arciprestazgo
de Valdemoro.

D. JOAQUÍN MARÍA LÓPEZ DE
ANDÚJAR 
Y CÁNOVAS DEL CASTILLO

AGOSTO

11 El domingo a las 18:00h, Eucaristía en las
Clarisas de Ciempozuelos con motivo de
la festividad de Santa Clara de Asís.

15 El jueves, a las 11:00h, Celebración en la
Parroquia El Salvador con motivo de la
fiesta de Ntra. Sra. de Butarque.

25 El domingo a las 12:00h, Misa en
Titulcia en honor a la Virgen del
Rosario.

SEPTIEMBRE

1 El domingo a las 12:00h Eucaristía en
Torrejón de la Calzada con motivo de las
fiestas patronales.

4 El miércoles a las 20:00h, Novena en
honor de Ntra. Sra. de los Santos en
Móstoles.

15 El domingo a las 13:00h, Ordenación de
Diácono Permanente de D. José Carlos
Julián Casado, en la Parroquia
Inmaculada de Alcorcón. Ese mismo día
comienzan los Ejercicios Espirituales con
los ordenandos, que se prolongarán
hasta el 21.

25 El miércoles a las 17:30h, Inicio de
curso de Cáritas.

Explotar las ventajas de la web para
mejorar la difusión institucional.
Éste era el objetivo del curso “Inter-

net para Gabinetes de Prensa” imparti-
do en la Facultad de Comunicación de
la Universidad Pontificia de Salamanca,
desde el 8 al 12 de julio, en el que ha
participado la Delegación de Medios de
Comunicación de Getafe.

Durante cinco días, 8 horas diarias
distribuidas entre la teoría y la práctica,
cualificados profesores han intentado
proporcionar a los asistentes los conoci-
mientos básicos para mejorar las pági-
nas web de sus instituciones, y obtener

un mayor rendimiento de sus recursos a
través de la creación de listas de difu-
sión de correo, foros de discusión o el
manejo de los buscadores.

En opinión de varios alumnos del
curso, éste debería haber sido más prác-
tico, aunque han encontrado clases

muy interesantes como “El
relato electrónico: adaptación
del mensaje” o “Diseño digital
periodístico”, lo que no quiere
decir que las demás no resulta-
ran útiles.

En conclusión y con el fin de ayudar a
los lectores que se animen a construir su
propia web vamos a resumir brevemente
en pocas palabras algunos de los princi-
pios aprendidos: claridad y sencillez
tanto en el diseño como en el contenido;
estructuración de los mismos para facili-
tar no sólo el acceso sino también la
comprensión; unificación de criterios en

la construcción de cada página para
garantizar la pertenencia a un todo y cui-
dar el uso del lenguaje: corregir errores,
evitar el uso de tópicos, muletillas y
abuso de recursos. 

P. Fernández

Vida de la Diócesis 

CURSO DE INTERNET PARA 
GABINETES DE PRENSA

Universidad Pontificia de Salamanca
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En mi opinión el curso no ha respondido a las expectativas formadas ya que se debería
haber dado más importancia al taller práctico que a los conocimientos teóricos, aunque no
debemos olvidar que se encuentra dentro del programa de una facultad de comunicación
y no de informática.
Los profesores estaban realmente cualificados y nos han enseñado qué y cómo comunicar,
pero no los recursos (software) que debemos emplear ni cómo usarlos.
En general el balance ha sido positivo, pero mejorable.

Luis Javier Serrano. Valladolid.

Los cursos han sido una buena oportunidad para conocer diferentes aspectos de la vida
eclesial. La colaboración y la puesta en común de conocimientos e ideas harán que las
páginas web sean de mayor calidad y que se adecúen para presentar el mensaje cristiano
con toda su atracción. Los medios son una herramienta más que, en este mundo de la infor-
mación, deben usarse siguiendo sus normas para acercarse al hombre (y a la mujer) del
siglo XXI. Una buena iniciativa sin duda de comunión y tecnología.

Cristina Carrillo. Getafe

Como siempre “interesante” realizar un curso de verano, por las posibilidades que ofrece
de conocer gente y contrastar experiencias, así como ampliar conocimientos. En cuanto a
contenidos: un poco flojo para lo que en realidad se esperaba, y Salamanca... nunca
defrauda como ciudad con carácter propio.

Pablo Gonzalo Hernández. Irún.

Alumnos del curso “Internet para Gabinetes de Prensa”.



CUANDO SALGAS DE VACACIONES ACUÉRDATE:
“LA PRISA NO CONDUCE A NADA”
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E l primer domingo de julio la Iglesia nos
recuerda la Jornada de Responsabilidad en el
Tráfico, con el lema “La prisa no conduce a

nada”.
Un mes antes la Diócesis de Getafe ha celebrado

el Día de la Pastoral de la Carretera con la bendi-
ción de vehículos en el Cerro de los Ángeles.

El Delegado, D. Juan Antonio Rodríguez Beltrán ha
hablado para “Padre de Todos” de la labor que realiza la
Pastoral de la Carretera y la importancia de ser solidarios al
volante.

D. Juan Antonio, ¿cuál es el objetivo y el trabajo de la
Delegación?

El fin fundamental de la Pastoral de la Carretera es formar
las conciencias de los conductores, peatones y viajeros en
valores fundamentales: la caridad, la justicia, la prudencia,
específicamente tiene la misión de evangelizar.

Es un servicio que la Diócesis tiene para alentar el anun-
cio y la vivencia de la fe cristiana de los profesionales, de
todos los colectivos que mencionábamos antes en el uso de
la vía pública que están generando una nueva forma de con-
vivencia en las relaciones humanas que genéricamente se
conoce como seguridad vial.

Supongo que estáis en contacto con otras delega-
ciones...

Si. En primer lugar el pequeño grupo de colaboradores
que formamos parte de la
Delegación intentamos
mantener un contacto
estable con la Pastoral de
la Salud a través de una
estrecha colaboración
con los capellanes de los
hospitales. Pero nuestro
trabajo nos lleva además
a visitar las casas de las
familias de accidentados
para acompañarlos. Allí
hemos sido muy bien
recibidos y han agrade-
cido nuestra presencia.

También hay relación
con la Pastoral Obrera ya
que hay muchos profesio-
nales de la carretera que necesitan de nuestra colaboración.

Nosotros queremos llegar a todos los grupos de la Dióce-
sis, por eso hacemos una fuerte campaña de información y
sensibilización en colegios y sobre todo en grupos de confir-
mación de la Parroquia, a chavales de 15 y 16 años, para que
cuando empiecen a conducir sepan cuales son sus responsa-
bilidades, deberes y derechos como usuarios de la carretera.

¿Cómo resultó el Día de Pastoral de la Carretera?
Aunque nos encontramos con algunas dificultades pro-

vocadas por la feria del Rocio que ese día también se cele-
braba en el Cerro, lo cierto es que resultó muy bien. Cada
año suben más coches a ser bendecidos.

¿Esta jornada es un momento aislado o se prepara
durante el año?

Los integrantes de la Delegación nos reunimos cada
quince días en la Parroquia San Saturnino de Alcorcón, no
sólo para preparar este encuentro sino para elaborar el
plan de actuación anual, evaluar la acogida de la cam-
paña, etc..

El primer domingo de julio se celebra la Jornada de
Responsabilidad en el Tráfico... explícanos en qué con-
siste.

Cada año la Pastoral de la Carretera, integrada en la
Comisión Episcopal de Migraciones aprovecha la Jornada
de Responsabilidad en el Tráfico para avisar a nuestras
conciencias ante los problemas generados por el uso de la
vía pública.

Ante la imposibilidad de tratarlos todos, este año nos
hemos centrado en la prisa. Precisamente el lema es “La
prisa no conduce a nada”

La prisa es culpable de muchos accidentes, ¿podría
darnos algunas cifras?

Las cifras encierran tanto dolor y tragedia que a todos
nos invitan a la reflexión. El hombre y la mujer de hoy tie-
nen que ser conscientes de que son el principal factor de
seguridad de su vehículo.

En España en el año 2000 hubo 100.000 accidentes que
provocaron 5.776 muertes y 150.000 heridos. Y en Europa

los números se multipli-
can, 2.000.000 de acci-
dentes y 40.000 muertos.

Ante esta situación,
¿no habría que celebrar
esta jornada cada 2 o 3
meses o una vez al mes
para recordarnos que
hay que tener prudencia,
que hay que ser solida-
rios al volante?

Sería fantástico no
sólo para dar a conocer
la labor de la Pastoral de
la Carretera y las cifras de
cada año sino sobre todo
para garantizar una con-
tinuidad en la formación

de las conciencias tanto en jóvenes y adultos. Para que no
olvidemos que el 90% de los accidentes se deben a un
error humano.

¿Un último consejo para los que vuelven de sus vaca-
ciones o para los que empiezan ahora?

Si. Que recuerden el eslogan de este año “la prisa no
conduce a nada”. Lo importante es llegar a nuestro destino
y disfrutar del descanso. El vehículo es un medio que nos
puede conducir a la felicidad o a la tragedia, dependiendo
de cómo lo usemos, nos lleva a la vida o a la muerte.

Paloma Fernández.
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EN EL SUR DE MADRID SUPLEMENTO DE PADRE DE TODOS

RECUPERÉ LA ESPERANZA Y LA ALEGRIA
Yo fui al campamento sin querer saber nada de Dios, de la Iglesia, ya

que cuando me preparaba para confirmarme, el párroco de esa parroquia,
cada vez que hacía un comentario, lo negaba e intentaba llevarme por su
camino. También los acontecimientos de mi vida me llevaban a preguntar
al Señor: «¿por qué siempre me tiene que pasar a mí?» y no tenía ni res-
puestas ni compasión. Por eso y por otras cosas, me alejé de Él. Le negué la
mano, la ayuda, y sobre todo le di la espalda. Yo, ya no oía la palabra que
nos dice: «”Te quiero”». Yo, ya no oía nada de nada, mi ira me hizo sorda.
Sólo tenía malos pensamientos y palabras para Él. Pero gracias a unos ami-
gos  decidí ir a un campamento a los Pirineos, me dijeron que allí podría
descansar. La verdad, me alegro de que me hayan engañado (en parte).
Cuando llegué allí, todo el día rezando, dije para mis adentros: «se van a
enterar cuando llegue a Madrid». Pero me alegro de que me hayan men-
tido. Pues allí volví a tener oídos para escuchar palabras olvidadas para mí,
retiradas en lo más profundo de la mente. 

Por la mañana te dan unas hojas con temas para que leas y pienses. Yo
fácilmente podía haberme ido y hacer lo que quisiera (ya que las prepará-
bamos individualmente). Al tener esa hoja, cada mañana, algo me hacía
coger y leerla detalladamente. Fue en esos momentos y en cada segundo
del día, donde me di cuenta de lo que faltaba en mi vida. Le faltaba el
Camino, la Verdad y la Vida. Le faltaba ese amor, esa llama que te hace ser,
le hacía falta Él. Por eso a esas personas que me dijeron que fuera, les doy
las gracias, porque sin ellos y sin todos los que estuvieron allí, tanto Sacer-
dotes, seminaristas, chicos y chicas, mi vida seguiría perdida y sin ganas de
nada, pero ahora os digo que allí recuperé fuerzas, recuperé mi Fe, recu-
peré mi llamita, que me reconfortó. Recuperé la esperanza y la alegría.

Allí cogí y le volví a extender la mano para que me la cogiera y me
empecé a girar para seguirle y dejé mis oídos libres para escucharle. En rea-
lidad le echaba de menos. 

Todo esto, es lo que me sucedió en Pirineos y doy gracias por haber
ido, para reunirme en concordancia otra vez con mi Padre.

Lo cuenta una amiga que estaba perdida en la fe y la ha vuelto a
encontrar.

…Y AL SÉPTIMO, DESCANSÓ
Ante la proximidad de las vacaciones estivales, lo primero que nos

viene a la mente es la idea del descanso.
Sin embargo, es evidente que el modelo de vacaciones al que una per-

sona debe aspirar no es consumir horas en una poltrona delante de la tele-
visión, ni dormir de día para salir de noche, ni repetir una vez más la misma
experiencia de los últimos quince años en el pueblo.

El problema aparece cuando contrastamos nuestros sueños con la dura
realidad y caemos en la cuenta de que las vacaciones sólo duran tres
meses, de los cuales hay que pasarse dos estudiando. Además, cualquier
intento de eludir los compromisos para con la familia es inútil, pues, como
dice la abuela, la familia que veranea unida permanece unida.

Total que, al final, hay que contentarse con tres cosas: la satisfacción de
no ir a clase, la esperanza de salir de noche también entre semana, y la ilu-
sión de llenarse de minis en las fiestas del pueblo.

Para los que somos cristianos, es evidente que esta realidad del verano
pertenece también al ámbito de lo sagrado, pues hemos leído muchas
veces en la primera página de nuestra Biblia que, después de crear el uni-

verso y todo cuanto lo llena, el Señor, al día séptimo, descansó. y esto sig-
nifica que Dios ha santificado el descanso, pues lo ha hecho suyo.

Toda la tradición judeo-cristiana ha entendido siempre que, de igual
manera que el Señor trabajó y dio al hombre la ley del trabajo, también el
Señor descansó y dio al hombre la ley del descanso. Al fin y al cabo, es una
consecuencia de habemos creado a su imagen y semejanza.

Quienes queremos imitar y seguir a Cristo en todo, también en nuestro
descanso debemos tomarlo como modelo y referencia, por encima de las
propuestas de verano que el mundo nos ofrece o que nuestra imaginación
proyecta. Los jóvenes cristianos apostamos por unas vacaciones en las que:

1. El compromiso para con los estudios no es un mal inevitable, ni un
castigo divino a nuestra pereza durante el curso. Cuando nos abra-
zamos a la Cruz para hacer la voluntad de Dios, todo se convierte en
un medio para amarlo.

2. El tiempo que dedicamos a estar con la familia es la mejor oportuni-
dad para amar y servir a quienes tanto nos han dado.

3. El ocio y la diversión son el templo donde Dios nos da la alegría de
ser hijos suyos y donde podemos compartirla con nuestros amigos.

4. Los medios gracias a los cuales crece nuestra fe (oración, sacramen-
tos, vida parroquial,...) no cierran por vacaciones, sino que siguen
siendo el motor de nuestra vida.

5. Empleamos algunos de nuestros días libres en hacer una experiencia
de Iglesia que nos dé la vuelta al corazón y nos convierta al amor de
Dios.

Sabemos de buena tinta que Dios está deseando derramar gracias
abundantes sobre quienes estén dispuestos a acoger1as. Ojalá escuchemos
hoy su voz, no endurezcamos el corazón, para que así podamos entrar en
su descanso.

Charlie Díaz Azarola

CAMPAMENTOS DE VERANO: TIEMPO SAGRADO
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La vida de los santos es la prueba del Amor de Dios;
su fidelidad a la gracia se convierte en un don para
la Iglesia. Hoy llega hasta nosotros el testimonio, la

vida, del Beato Josemaría. Podemos decir: te damos gra-
cias Señor “porque nos concedes la alegría de celebrar
hoy la fiesta del Beato Josemaría fortaleciendo a tu Iglesia
con el ejemplo de su vida, instruyéndola con su palabra
y protegiéndola con su intercesión” (Prefacio de los San-
tos Pastores).

Estamos alegres y le damos
gracias a Dios por todos los bie-
nes que la Iglesia ha recibido a
través de la vida ejemplar del
Beato Josemaría. 

En el Plan Pastoral de la Con-
ferencia Episcopal para el pró-
ximo trienio se señalan,
inspirándose en la Carta Apostó-
lica Novo millennio ineunte, tres
prioridades o tres grandes líneas
de trabajo pastoral que expresan
e identifican el ser y el quehacer
de la Iglesia como misterio,
como comunión, como misión.
Estas tres grandes líneas son: el
encuentro con el misterio de
Cristo y la llamada a la santidad,
la comunicación del Evangelio y
la comunión en el Amor de
Cristo.

Pues bien, en el desarrollo de
estas grandes líneas de acción
pastoral, la vida y el magisterio
del Beato Escrivá nos da mucha
luz…

La llamada a la santidad, la
vocación universal a la santidad es, como sabemos, una
invitación constante en la palabra y en los escritos del
Beato Josemaría. Fue constante su deseo de enseñar a
los cristianos corrientes el modo de encontrarse con
Dios en la vida ordinaria…

La evangelización, el apostolado, constituye el ser, el
gozo y el dinamismo de la Iglesia y de todo cristiano.
Este deseo de comunicar a los otros la vida de Cristo, ese
ardor apostólico llenó completamente la vida del Beato.

“El apostolado, decía, es amor de Dios que se desborda
dándose a los demás..., cuando se paladea el Amor de
Dios, se siente —decía él— el peso de las almas” (Es
Cristo que pasa, n. 122)…

El Beato Josemaría fue un hombre de Dios y, por
tanto, con un profundo sentido de la comunión ecle-
sial. Un hombre con un profundo amor a la Iglesia.
Todos los días repetía, y con él sus hijos, la oración de

Jesús: que todos sean uno
como Tú, Padre, en mí y yo
en Ti; que todos sean uno
como nosotros somos uno
(cf. Jn 17, 21-22). De él
decía Mons. José María Gar-
cía Lahiguera, que va tam-
bién camino de los altares,
decía: “su amor a la Iglesia
de Dios era tan grande que,
de forma natural, estimulaba
y alababa, todas las institu-
ciones surgidas para llevar a
las almas a Dios; jamás fue
lo que, con palabras poco
retóricas, pudiéramos llamar
exclusivista. Puedo testimo-
niar el aliento y colabora-
ción que prestó siempre a
quienes, como yo, promoví-
amos alguna obra para la
gloria de Dios” (Testimonio
de D. José María García
Lahiguera. Ed. Palabra, p.
29)…

Y concluyó:
Que esta Eucaristía que

celebramos en honor del
Beato Josemaría, acreciente

nuestros deseos de santidad, fortalezca nuestra comu-
nión y nos haga verdaderos apóstoles y testigos del
amor misericordioso de Dios.

Y que la Virgen María en cuya Ermita celebramos
esta Eucaristía, Reina de los Ángeles, Patrona de esta
Diócesis, la sierva del Señor, que escucha la voz de
Dios, que invoque al Espíritu, que Ella interceda por
nosotros y nos lleve a Jesús para que también nosotros,
dóciles al Espíritu, proclamemos las maravillas de Dios.

EL 26 DE JUNIO, MEMORIA DEL BEATO JOSEMARIA, EL
OBISPO AUXILIAR CELEBRO LA SANTA MISA EN LA

ERMITA DEL CERRO DE LOS ANGELES. EN LA HOMILIA
ENTRELAZO LAS PRIORIDADES DEL PLAN PASTORAL DE LA

CEE (2002-2005) CON LA VIDA DEL BEATO.
PUBLICAMOS UN EXTRACTO.

COMUNIÓN: UNIDA
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La Santa Sede ha aprobado recientemente los Estatutos
del Camino Neocatecumenal. D. José María Martín Ciu-
dad, Párroco de San José Obrero de Móstoles y gran

conocedor de esta realidad, ha hablado para “Padre de
Todos” sobre este gran acontecimiento.

Ha sido un duro y largo camino hasta que se han apro-
bado los Estatutos, ¿había muchas dificultades?

Si, ha habido varias dificultades: la definición del camino
como itinerario de formación, como servicio al Obispo, la
existencia de seminarios Redemptoris Mater al margen de los
seminarios diocesanos.. había que compaginar realidades
diferentes.

¿Qué supone para la evolución del Camino, este recono-
cimiento?

Supone la confirmación de un carisma que trabaja con
toda la garantía apostólica, aunque si el Espíritu Santo no lo
sigue fecundando, puede haber mucha aprobación pero nin-
gún fruto.

Aunque  la aprobación haya llegado ahora, el Santo
Padre ya había reconocido y alentado al Camino Neocatecu-
menal...

Si, el Santo Padre conoce esta realidad y siempre la ha
impulsado. Este reconocimiento lo que garantiza es que no se
manipule el Camino. El Estatuto lo reconoce como un itinera-
rio de formación al servicio de las parroquias y del Obispo
que no se puede manipular.  No es un movimiento, ni una
Asociación..

¿Puede profundizar en esta idea?
Si, lo dice claramente el Estatuto, el Camino es un itinera-

rio de formación postbautismal. También se puede utilizar
para llevar a personas no bautizadas al bautismo pero con
diferencias en cuanto a la duración del proceso.

Centrándonos en su experiencia, ¿cuándo llegó hasta
usted el Camino?

Lo conocí casi en sus albores, enero del 71 más o menos.
Kiko, Carmen y el Padre Francisco estaban dando las cate-
quesis en las Parroquias de San José de Madrid, la Paloma y
San Roque, mi parroquia. Entonces era seglar, estaba termi-
nando mis estudios de ingeniería y ahí empecé a vivir la fe
realmente con esta impronta y redescubrir el sentido de mi
bautismo. Dios me suscitó la vocación sacerdotal, y me
ordené en el 1988.

Ahora es Párroco de San José Obrero de Móstoles...
¿cómo nacieron allí las comunidades?

Cuando llegué a esta parroquia ahí ya existía el Camino
porque el Párroco anterior, D. José Veiga ya lo había promo-
vido. Yo lo que he hecho ha sido potenciar la vida parroquial
en todos sus aspectos, pero no sólo a los neocatecumenales,
sino a todos lo grupos que hay en la parroquia.

Entonces, ¿el hecho de que exista el camino en una
parroquia, no excluye a otros grupos? 

No solo no excluye, sino que los potencia. El hecho de
vivir la fe potencia la necesidad de hacerlo en comunidad,

vinculada a la parroquia. Y se suele dar la convivencia de
estos grupos o movimientos más específicos con sus caracte-
rísticas. Precisamente al no ser un movimiento lo que pre-
tende el Camino es ayudar a descubrir a la gente donde tiene
que vivenciar su fe. Por eso desde el Camino salen también
vocaciones al sacerdocio, a la vida contemplativa...a los dis-
tintos servicios y ministerios que tiene la Iglesia.

En líneas generales y aunque sea complicado resumirlo,
¿cómo se vive la vida de fe en las comunidades?

Resumir es difícil. La fe se vive con el trípode del que
habla el Concilio Vaticano II: Palabra de Dios, vida en comu-
nidad, liturgia. Concretamente a través de una celebración
semanal de la Palabra, previamente preparada por un grupo
de esa comunidad, con la homilía del presbítero y la Eucaris-
tía del domingo, celebrada la noche del sábado. Además se
potencia el mutuo conocimiento a través de convivencias. 

Las comunidades suelen tener de 30 a 50 miembros que
van progresando juntos en su formación, en diversas etapas,
contempladas en el Ritual de la Iniciación Cristiana de Adul-
tos. Y en cada paso de estos hay que ir madurando un aspecto
de la vida cristiana, hasta que se llegue como dice San Pablo
a la edad del hombre adulto en la fe.

Por tanto de sus palabras se deduce que la implicación
del sacerdote, párroco o coadjutor, es esencial para el desa-
rrollo de una comunidad.

La Iglesia no existe si no existe el ministerio ordenado.
Partimos de que la comunidad cristiana parroquial no existi-
ría si no existe el ministerio ordenado. Lo que realmente da
vida en el itinerario de formación es la celebración de los
sacramentos, fundamentalmente la Eucaristía. Tiene que estar
presente el que representa la figura de Jesucristo dentro de la
Iglesia: el ministerio ordenado.

Y no sólo esto,  también es fundamental en el aspecto for-
mativo.

Dada su experiencia y conocimiento, ¿aconsejaría a las
parroquias de la Diócesis en las que el Camino no esta ins-
taurado, que lo probaran?

Por supuesto. Tendrían que probarlo pero admitiendo ple-
namente sus peculiaridades y sin intentar modificar ni torcer
este carisma. 

Paloma Fernández
Jose María Martín Ciudad

LA SANTA SEDE
APRUEBA LOS ESTATUTOS
DEL CAMINO NEOCATECUMENAL

AD Y PLURALISMO

Kiko Argüello, fundador del Camino Neocatecumenal



La Diócesis de Getafe ha celebrado la convivencia dio-
cesana de vida ascendente, como en años anteriores,
presidida por el Sr. Obispo, D. Francisco José Pérez y

Fernández Golfín.
Este año el punto de encuentro ha sido el Cerro de los

Ángeles. Han participado en la convivencia los cinco gru-
pos de las parroquias de Móstoles y los de: Ciempozuelos,
Villanueva de la Cañada, El Álamo, Parla, Humanes, Gri-
ñón y Residencia de Villaviciosa. En la Eucaristía también
participaron representantes de Pinto.

Sentimos la ausencia de Aranjuez que estaba cele-
brando la fiesta de su patrón, San Fernando.

El lugar en que nos reunimos primero fue la Basílica
donde rezamos y cantamos el Santo Rosario. A continua-
ción nos presentamos los diferentes grupos así como el
Consiliario Diocesano y el Padre Fidel que asistió a toda la

convivencia. Visi-
tamos el templo de
las Madres Carme-
litas y bajamos a
los “merenderos” a
comer.

Hacia las tres
nos reunimos de
nuevo para traba-
jar en grupos
pequeños sobre la

Fe, Esperanza y Amor. A todos les pareció corto el tiempo
dedicado porque las preguntas elaboradas eran muy intere-
santes. Y a las 16:30h subimos a celebrar la Eucaristía, pre-
sidida por D. Francisco, como colofón de la convivencia.
Concelebraron junto a él: D. Primitivo y D. Manuel de Mós-
toles, D. Miguel Ángel de Ciempozuelos y otro sacerdote
del Cerro.

La Misa resultó muy solemne y la homilía muy cercana
a todos.

Una vez terminada la Eucaristía, D. Francisco repartió
una postal a cada participante y pusimos en común el
tema tratado que resultó muy enriquecedor para todos.

Dimos gracias a Ntra. Sra. de los Ángeles por lo bien que
todo había resultado y regresamos a  casa con las “pilas”
cargadas de fe, esperanza y amor fraterno.

Como anécdota os digo que participó en la conviven-
cia una anciana de 98 años, así que ¡adelante! Los años
casi... casi no cuentan.

Pepita Castillo

Nuestro Párroco, D. Antonio Alba lleva entre nosotros
varios meses y ya se ha ganado nuestro respeto y
admiración por su humildad, sencillez y cariño

hacia nosotros. Por eso queremos divulgar el gesto que ha
tenido, con el fin de que sirva de ejemplo para todos los cre-
yentes, especialmente en estos momentos en los que la Igle-
sia está tan denostada.

En Belmonte hay tradición de hacer un regalo al sacer-
dote el día de su cumpleaños. El pueblo, aunque es
pequeño, ha participado gustoso en esta muestra de afecto.

D. Antonio, con la caridad que le caracteriza,  ha entre-
gado el dinero del regalo a los países que lo necesitan más
que él.

Hemos querido que esta buena acción fuera conocida
por todos los que leen “Padre de Todos” y desde sus páginas
dar gracias a Dios por la existencia de almas tan generosas y
a D. Antonio por su ejemplo, servicio y entrega.

Vecinos de Belmonte del Tajo.

Migraciones, pluralismo social e interculturalidad. Retos
para la Doctrina Social de la Iglesia”, es el nombre del
curso de formación de Doctrina Social de la Iglesia

organizado por la Comisión Episcopal de Pastoral Social en cola-
boración con la Fundación Pablo VI, el Instituto Social León XIII y
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad
Pontificia de Salamanca en Madrid, desde el 9 al 12 de septiem-
bre.

Durante 4 días se analizarán temas tan interesantes como: “El
pluralismo sociocultural e integración. Aportaciones al debate
ético”, “Respuestas de la Iglesia y de la sociedad civil a la intercul-
turalidad y a la integración”, “La sociedad del siglo XXI: una socie-
dad multicultural y en cambio”, “Las Migraciones, un desafío
eclesial. Aportación de la doctrina social de la Iglesia”, “Migracio-
nes y modelos de integración intercultural en Europa”, “Estrategias
de integración en una sociedad pluralista y democrática”, “Camino
ético y político a la ciudadanía” y “La acogida cristiana en la Iglesia
particular”.

El curso se impartirá en la Fundación Pablo VI, Pº Juan XXIII, 3.
Madrid.

La inscripción se puede realizar hasta el 6 de septiembre.

DESDE EL 6 AL 9 DE NOVIEMBRE SE VA A CELEBRAR EL III
CONGRESO SOBRE LA INMIGRACIÓN EN ESPAÑA ORGA-
NIZADO POR DIFERENTES UNIVERSIDADES DE ANDALU-
CIA EN COLABORACIÓN CON EL LABORATORIO DE
ESTUDIOS INTERCULTURALES DE LA UNIVERSIDAD DE
GRANADA.

XII CURSO DE FORMACIÓN DE
DOCTRINA 

SOCIAL DE LA IGLESIA

CRÓNICA DE LA CONVIVENCIA 
DIOCESANA DE VIDA 

ASCENDENTE

TESTIMONIO 
DESDE BELMONTE DEL TAJO
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VII CURSO DE VERANO 
DE TEOLOGÍA PARA

JÓVENES

Los Cursos de Verano de Teología para Jóvenes siguen ofreciendo una formación siste-
mática de los aspectos fundamentales de la fe en un ambiente eclesial de amistad,
oración y diversión. Son especialmente indicados para catequistas y otros agentes de

pastoral, y para todos aquellos chicos y chicas interesados en profundizar en su fe y tener
criterio para dialogar en los distintos ambientes del mundo contemporáneo.

“¡Sí! ¡Es preciso conocer bien qué dones te ha concedido Dios en Cristo! Es necesario
conocer bien el don recibido para saber darlo a los demás, en la propia experiencia de la
vida familiar y parroquial, y en la participación asociativa, para ser testigos de Cristo en el
barrio y en la escuela, en la universidad y en la fábrica, en los lugares de trabajo y de diver-
sión, para contribuir al bien común, como servidores de experiencias de crecimiento en
humanidad, de dignidad y solidaridad, en las que los jóvenes sean auténticos protagonis-
tas de formas de vida más humanas”. (Juan Pablo II)

VII CURSO DE VERANO 
DE TEOLOGÍA PARA

JÓVENES

CURSOS:
• Los fundamentos de la fe cristiana,  Javier Siegrist 
• Raíces cristianas de Europa, Bienvenido Gazapo
• El misterio de la Iglesia, Manuel Vargas y Jaime Pérez Boccherini
• Eucaristía y Penitencia, Carlos Díaz Azarola

DEBATES
• Las novedades de la Bioética, Rafael del Río.
• La presencia de los cristianos en la vida pública, María Dolores Velarde
• La misión de la Iglesia, Agustín Giménez
• Introducción al cine contemporáneo, Juan Orellana
• Testigos de la Iglesia perseguida, Ayuda a la Iglesia Necesitada (AIN)

8:00 
Levantarse
8:30 
Laudes
9:00
Desayuno
9:45
Clases
12:45
Piscina
14:00
Comida

16:00
Debates
17:00
Deportes
18:30
Merienda
19:00
Oración
20:00
Eucaristía y 
Vísperas.

21:00
Cena
22:00 
Velada. 
Cine-forum.
23:30
Oración 
de la noche. 
Descanso.

HHHH OOOO RRRR AAAA RRRR IIII OOOO :::: CONCIERTOS, CINE-FORUM, 
VELADAS, VISITA CULTURAL, DEPORTES

FECHA: Del 1 al 11 de agosto
LUGAR: Colegio Seminario Diocesano. 

Rozas de Puerto Real (Madrid). 
Ctra. Alcorcón-Plasencia, km. 67,3.

PRECIO: 160 euros.

ORGANIZA: Delegación de Juventud.

COLABORA: Movimiento de Jóvenes de 
Acción Católica – Delegación de Pastoral 

Universitaria – Delegación de Pastoral 
Vocacional - Centro Diocesano de Teología



SECRETARIADO DE CATEQUESIS
RINCÓN FORMATIVO

Nos introducimos, ahora, en el Capítulo III de la Primera Parte del
Directorio General para la Catequesis, para tratar de comprender
cual es la naturaleza, la finalidad y las tareas de la catequesis.

Dicho de otro modo, descubriremos qué es la catequesis, cual es su
objetivo o pretensión, y cómo lo lleva a cabo.

¿Cuál es la naturaleza de la catequesis? Diremos, en primer lugar,
que la catequesis es una acción eclesial; es decir, el verdadero sujeto de
la catequesis es la Iglesia, que tiene el mandato de continuar la misión
de Jesucristo, animada por el Espíritu Santo. En segundo lugar, la Iglesia
conserva fielmente el Evangelio, lo anuncia, lo celebra, lo vive y lo
transmite en la catequesis a todos aquellos que han decidido seguir a

Jesucristo.

La transmisión del Evangelio, por tanto, es un acto vivo de la tradición ecle-
sial; transmite lo que ella misma vive, a saber:

• Su comprensión del misterio de Dios y su designio de salvación,
• Su visión de la altísima vocación del hombre,
• El estilo de vida evangélico que comunica la dicha del Reino,
• La esperanza que la invade,
• El amor que siente por la humanidad y por todas las criaturas de Dios.

La Iglesia transmite la fe sembrándola en el corazón de los catequizandos. De
esta manera, la Iglesia actúa como madre de los hombres, que engendra unos
hijos concebidos por obra del Espíritu Santo y nacidos de Dios. Por la catequesis
alimenta a sus hijos con su propia fe y los inserta, como miembros, a la familia
eclesial.

¿Cuál es la finalidad de la catequesis? Lo decimos con la definición de Cate-
chesi Tradendae de Juan Pablo II: “El fin definitivo de la catequesis es poner a
uno no sólo en contacto sino en comunión, en intimidad con Jesucristo”.

La catequesis se propone, por tanto, fundamentar la adhesión a Jesucristo
mediante un conocimiento profundo de ese Jesús en cuyas manos se ha puesto
y conocer:

• Su “misterio”,
• El Reino de Dios que anuncia,
• Las exigencias y las promesas contenidas en su mensaje evangélico,
• Los senderos que Él ha trazado a quien quiera seguirle.

La comunión con Jesucristo impulsa al discípulo a unirse con todo aquello
con lo que Jesucristo está profundamente unido:

• Con Dios, su Padre, que le había enviado al mundo,
• Con el Espíritu Santo, que le impulsaba su misión,
• Con la Iglesia, su Cuerpo, por la cual se entregó,
• Con los hombres, sus hermanos, cuya suerte quiso compartir.

La catequesis tiene su origen en la confesión de fe y conduce a la confesión
de fe.  Al proclamar la profesión de fe en el único Dios verdadero, el cristiano
renuncia a servir a cualquier absoluto humano: poder, placer, raza, antepasados,
Estado, dinero... liberándose de cualquier ídolo que lo esclavice.

La fe personal sólo será plena si el Credo que recita lo hace en la Iglesia y a
través de ella, puesto que lo hace como miembro suyo. El “creo” personal y el
“creemos” eclesial se implican mutuamente.

RINCÓN INFORMATIVO

Es motivo de acción de gracias a Dios el que la recepción del Plan de cate-
quesis de Iniciación Cristiana de niños en nuestra Diócesis se vaya genera-
lizando. Cada vez son más las parroquias y arciprestazgos que, no sin

esfuerzo, van adoptándolo. Al renunciar a otros posibles planes en favor de la
unidad, se hace realidad la comunión eclesial.

El próximo curso serán más las parroquias que asuman los tres años de cate-
quesis en la primera etapa (precomunión), así como los materiales propuestos
para la Provincia Eclesiástica.

Manuel Torres

MANOS 
UNIDAS SE
TRASLADA

AL OBISPADO DE 
GETAFE

Desde el pasado mes de julio la
Delegación de Manos Unidas se
encuentra en la segunda planta

del Obispado de Getafe,
C/Almendro nº 4.

Su teléfono sigue siendo el
mismo. 91 683 89 85

De
le

ga
ci

on
es
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BREVES
La Universidad Pontificia de Salamanca

ha organizado un Master en Doctrina Social
de la Iglesia para el curso 2002-2003, que
se puede realizar a distancia. Está dirigido a
profesores para la enseñanza de Doctrina
Social, Expertos en Pastoral social, obrera, de
familia y marginación, Responsables de gru-
pos, asociaciones y movimientos laicales y
para animar a la creación de Escuelas Socia-
les diocesanas y parroquiales.

La Fundación
Pablo VI concede
becas de ayuda
para la matrícula.

E K U M E N E ,  
Salón Europeo de
Lirturgia, Imaginería
y Patrimonio ha
convocado el I Con-
curso de Bellas
Artes, Manualida-
des y Labores con la
colaboración de
Manos Maravillo-
sas, para trabajos en
estas disciplinas con
temática religiosa. 

Más información en el tf: 91 543 17 02 
o en el 91 429 09 44.



DIRECTORIO SOBRE LA
Religiosidad Popular y la Liturgia
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La Congregación para el culto divino acaba de publicar
un Directorio sobre la Religiosidad Popular y la Liturgia,
dirigido a los pastores, a quienes colaboran en asociacio-

nes de fieles, cofradías y a los grupos litúrgicos. Un Directo-
rio, es un Prontuario, casi un Vademecum para llevar debajo
del brazo.

Puede sorprendernos el motivo, “un Directorio sobre la
Religiosidad Popular y la Liturgia”.
¿Por qué? Junto a la celebración litúrgica, central en la
vida cristiana y eclesial, encontramos una gran riqueza
tradicional, y de creciente incidencia en este
tiempo de la postmodernidad,
de espiritualidades y devocio-
nes denominadas en su con-
junto: “religiosidad popular”.

Hay una sensibilidad en nuestro tiempo, gracias
al Concilio Vaticano II, de que la celebración litúrgica
es la piedad de la Iglesia; en ella encontramos aquellas
claves necesarias para alimentar y hacer crecer el cora-
zón de los creyentes. Nos reunimos en asamblea para
orar como Iglesia, en ella escuchamos la Palabra de
Dios, gracias a la cual Dios se nos muestra a través de
Jesucristo y su Evangelio, nos familiarizamos en la
manera con la cual Dios se hace presente en la historia y
en nuestra vida y esto nos sirve para vivir más centrados
y con mayor afecto en la fe.

En la historia de los cristianos la Liturgia no siempre
ha ejercido su condición de ser eje de la espiritualidad
cristiana, sino que se han multiplicado una serie de prác-
ticas u oraciones, que alcanzan un mayor favor de Dios,
y de devociones populares, más simples, ajustadas a
algún aspecto particular de la fe como los santos.

Las élites intelectuales siempre han considerado, con
cierto disgusto, estas cos-
tumbres populares co-
mo ajenas a aquella
pureza que la razón
ofrece, y que en la
práctica les ha lleva-
do en ocasiones a la
imprudencia o a rese-
car la dimensión transcen-
dente del hombre, co-
mo en las recientes
décadas puede
pensarse. Asímis-
mo la Liturgia
eclesial ha pa-
decido en deter-
minadas épocas
una sequía espiri-
tual, porque
ha sido con-

siderada como un aparato externo, decorativo y de cum-
plimiento. El Papa Pío XII en la Mediator Dei ante estas
dificultades sugirió: “Cuando hablamos de genuina y sin-
cera piedad, hemos afirmado que no podía haber ver-
dadera oposición entre la sagrada Liturgia y los demás ac-
tos piadosos, si éstos se mantienen dentro del recto or-
den y tienden al justo fin; más aún, hay algunos ejerci-

cios de piedad que la Iglesia mucho recomienda”. (n.217)

El Papa Juan Pablo II dice en la
Vigesimus quintus annus: la "pie-
dad popular no puede ser ignorada,
ni tratada con indiferencia y despre-
cio, ya que es rica de valores, de por

sí expresa la actitud religiosa hacia Dios. Sin
embargo, tiene necesidad de ser continuamente evan-

gelizada, para que la fe, que expresa, sea siempre un acto
maduro y auténtico" (n. 18).

De esto se trata. Tanto la liturgia como las formas
populares son parte de la riqueza cultural de los pueblos,
y cada una a su manera son “expresión de fe y cauce de
una mayor vivencia del misterio de Dios”. Aquí los cris-
tianos y quienes colaboran con interés, sea en la piedad

popular o en la liturgia tienen un campo de acción, por
medio de un cuidado exquisito, en la obra evangelizadora.

El documento expone criterios teóricos y operativos, fia-
bles y rigurosos. Sobre todo presenta una serie de aspectos a
modo de diccionario de consulta y ejemplos, con sus res-
pectivos criterios de acción, tan útiles. Son excepcionales,
por ejemplo, una breve historia de la liturgia y la piedad
popular, el año litúrgico y la piedad popular, la devoción a
la Virgen María y los santos, los santuarios y las peregrina-
ciones, …

Ciertamente, éste no es un libro de
cabecera, lo es el evangelio o un
libro de espiritualidad, pero sí
puede ser un documento para
leerlo todo entero y, después…,

consultarlo como libro de for-
mación y resolutivo para la

acción en la preparación de las
celebraciones y actos popu-

lares religiosos. ¡Un buen
regalo para los miembros
de los grupos de Liturgia

y para las juntas de las
Cofradías!

Luis. Delegado 
de Liturgia.

Vida de la Iglesia



El 16 de octubre de 1890 nació en Corinaldo (Ita-
lia) María Goretti, segunda hija de Luis Goretti y
Assunta Carlini. Bautizada al día siguiente, fue

confirmada el 4 de octubre de 1896 y recibió la Pri-
mera Comunión el 16 de junio de 1901.

Formaban una familia —matrimonio y cinco hijos— de
pobres campesinos; tienen que buscar trabajo en otro sitio
y acaban en Ferrieri di Conca, como colonos del conde
Mazzoleni.

El terreno era malsano y pronto falleció de malaria su
padre. La madre y los cinco hijos tuvieron que seguir tra-
bajando en el campo para sobrevivir. Assunta trabajaba y
educaba a los hijos; les enseñaba a hacer la señal de la
cruz y a rezar las primeras oraciones y los rudimentos de
la fe cristiana. María —Marietta—
ayudaba a cuidar a los hermanos
pequeños, preparaba la comida,
cosía. Atendía también a dos
aparceros que trabajaban en la
misma finca: Juan Serenelli y su
hijo Alejandro, de unos 20 años.

Alejandro era buen muchacho
pero empezó a aficionarse a lec-
turas deshonestas que emponzo-
ñaron su alma. La indiferencia
hacia María se fue transformando
en pasión brutal a pesar de la
modestia y naturalidad de la niña
que todavía no llegaba a los 12
años. Dos veces la tentó. Al prin-
cipio, la pequeña ni comprendió
el alcance de lo que Alejandro
pretendía; pero intuyó que era
algo malo. Y resistió fuertemente,
arrojando al tentador, a pesar de
su superior fortaleza física. Ale-
jandro se sintió despreciado y
vencido por Marietta.

Era la tarde del 5 de julio de
1902. Alejandro dispone las cosas
para quedarse a solas con María,
mientras los demás trillan en la
era. Le pide que le cosa una camisa urgentemente.

Marieta se intranquiliza cuando ve llegar a Alejandro;
sabe lo que quiere y verse a solas con él le atemoriza. Ale-
jandro la llama pero ella no acude. La toma violentamente
por el brazo, le tapa la boca con la mano y cierra la puer-
ta. La débil fuerza de la niña, con apenas 12 años, vence
la fuerza del joven de 20. Le grita: 

— ¡No! ¡No!... ¡Es pecado! ¡No, no! ¿Qué haces Ale-
jandro?... ¡Vas al infierno!

El muchacho, viendo que nada consigue, coge un hie-
rro afilado y se ensaña con la joven víctima, que prefiere
la muerte antes que pecar. Hasta catorce heridas que tras-
pasan su vientre y el pecho pudieron apreciar los médicos
que después la reconocieron.

A las 5 horas una ambulancia lleva a la niña al hospital
de los hermanos de S. Juan de Dios de Nettuno. Por la
misma carretera dos carabinieri llevan esposado a Alejan-
dro: distinto fruto de la educación que los Goretti y los
Serenelli dieron a sus hijos.

Los médicos lo intentaron y la operaron sin anestesia.
María coge entre sus manos la medalla de la Milagrosa
que siempre llevaba al cuello. Le administraron el viático.
Le sugieren que perdone al asesino:

— Sí, le perdono por amor de Jesús, y quiero que
venga también conmigo al cielo.

Ya cuando la hirió mortalmente le había dicho: 
— No es nada, Alejandro... yo te perdono.
La niña murió entre delirios mezclando las palabras

para defenderse de Alejandro y las
invocaciones a la Virgen Santísima.

Su cadáver fue trasladado a la
Basílica de Nuestra Señora de las
Gracias en Nettuno, donde miles de
fieles rezan ante la tumba de una vir-
gen cristiana.

Fue beatificada el 27 de abril de
1947 y canonizada el 24 de junio de
1950. Su madre asistió a la canoniza-
ción. También el asesino, que se con-
virtió, estuvo en la Canonización.

El heroísmo de Sta. María Goretti
no fue improvisado: fue consecuen-
cia de una vida santa a la que venía
preparándose con el ejercicio cons-
tante de las virtudes cristianas en un
ambiente lleno de fe, de trabajo y de
privaciones. Rezaban el rosario. Su
madre tuvo oportunidad de perdonar
también a Alejandro, una Nochebue-
na:

— Si Dios te ha perdonado, Ale-
jandro, ¿cómo no te he de perdonar
yo? Luego, juntos, comulgaron en la
Misa del Gallo.

Casimiro Sánchez Aliseda
Extracto del Año Cristiano. 

BAC Tomo III, pp. 54-59
(En google.com existen numerosas 

páginas con la vida de 
Sta. María Goretti y la conversión de su asesino).
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CIEN AÑOS DEL MARTIRIO DE
SANTA MARÍA GORETTI.

¿Ha terminado de leerme? ¡No me tire
todavía! Páseme a otra persona, quizá no
me conozca o no tenga algo interesante
para leer. Gracias

Padre de Todos


